
“La vulneración de 
derechos de la 
población gitana es 
tan habitual a veces 
que no se percibe” 

Eva Vera Ledo
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¿Cuál es la misión de la funda-
ción y qué trabajo desarrolla? 

Desde la fundación llevamos a 
cabao varios programas de dife-
rentes ámbitos. Trabajamos en el 
ámbito del empleo, la educación 
y el acceso a una vivienda, sin ol-
vidar los prejuicios y estereotipos 
vinculados a la cultura gitana. 
El objetivo es que las personas 
gitanas tengan las mismas opor-
tunidades que el resto de la so-
ciedad, y que su vida sea lo más 
fácil posible. 

¿A qué hace referencia cuándo 
se habla de cultura gitana?

Normalmente asociamos cul-
tura gitana a prejuicios y estereo-
tipos que tenemos las personas 
que no formamos parte de la co-
munidad gitana. Lo vinculamos 
a la prueba del pañuelo, a los pa-
triarcas, a reyertas entre familias 
o chabolismo,  y la cultura gitana 
no tiene nada que ver son todo 
eso. La cultura gitana la compo-
ne una serie de valores, de cos-
tumbres y tradiciones que con-
servan un grupo de la población, 
por ejemplo la lengua romaní, lo 
valores de la familia o el respeto 
a los mayores son propios de la 
cultura gitana. 

¿Cuál es el tamaño de la comu-
nidad gitana en Galicia?

Según uno de los estudios que 
ha llevado a cabo la fundación 
se estima que hay unas 13.000 
personas en el territorio galle-
go. Siempre hablamos de datos 
estimados porque no puede ha-
ber ningún censo basado en la 
etnia. A nivel estatal el dato es de 
800.000 personas y prácticamen-
te la mitad de la población gita-
na española reside en Andalucia, 
que es la comunidad autónoma 
donde tiene más presencia. 

¿En qué tipo de trabajos desa-
rrollan su actividad laboral?

ISABEL CASILDA
Santiago

EVA VERA LEDO
Directora de la Fundación Secretariado Gitano 

“Galicia registra las 
cifras más altas de 
chabolismo de España”

bajo, en la búsqueda de vivienda 
por parte de propietarios y agen-
cias inmobiliarias... 

¿A qué se refieren exactamente 
cuando hablamos de que las per-
sonas gitanas no son ciudadanos 
de plenos derechos?

La vulneración de los derechos 
de la población gitana a veces 
es tan habitual que no se perci-
be. Un ámbito en el que se está 
violando los derechos, es el de la 
educación. En España la educa-
ción es obligatoria hasta los 16 
años para cualquier niña o niño, 
y sin embargo muchas veces den-
tro del sistema educativo se con-
siente que muchos niños y niñas 
no vayan al colegio a partir de los 
13, 14 o 15 años. Obviamente hay 
una responsabilidad por parte de 
las familias, pero también está 
responsabilidad de quien tiene 
que velar por que la educación de 
los niños gitanos se cumplan co-
mo la del resto. Otro derecho que 
se vulnera, es el derecho a una vi-
vienda digna. Galicia por desgra-
cia es la comunidad autónoma 

Eva Vera, directora de la Fundación  Secretariado Gitano en Galicia

Trabajadora social de 
profesión, Eva Vera es 
la actual directora de la 
Fundación Secretariado 
Gitano en Galicia. Antes 
de ocupar este cargo, 
comenzó trabajando 
como técnica en la 
propia organización y 
posteriormente coordinó 
un equipo, siendo en el 
año 2011 cuando asumió 
su dirección territorial.
La fundación que 
comenzó su andadura 
por los años 80 y con un 
origen marcadamente 
católico, lleva más de 35 
trabajando en el ámbito 
de la integración de la 
población gitana. A día 
de hoy es una entidad 
técnica cuyo objetivo es 
mejorar las condiciones 
de vida de las personas 
gitanas que viven en 
el territorio gallego, 
siempre desde el respeto.  

Tradicionalmente la población 
gitana ha trabajado como autó-
nomos, dedicándose a la venta 
ambulante, recogida de residuos, 
compra-venta de animales, res-
tauración de muebles… digamos 
que esos eran los oficios tradi-
cionales. Pero en la actualidad 
los sectores en los que trabajan 
es muy variado, profesiones po-
licías, médicos o abogadas hasta 
cajeras de supermercados o en 
servicios de limpieza. 

El problema es que hay un am-
plio porcentaje de la población 
que no tiene estudios, solo los 
básicos o ni eso, por este motivo, 
desde la fundación tratamos de 
favorecer que haya una forma-
ción para sectores que exijan una 
baja cualificación, donde ellos 
puedan tener oportunidades, co-
mo en la hostería, en comercios... 
digamos que para las personas 
con este perfil es la salida mayo-
ritaria. La fundación en el año 
2000 puso en marcha el progra-
ma de empleo Acceder, cuyo ob-
jetivo es conseguir que las perso-
nas gitanas accedan a un trabajo 
por cuenta ajena para lograr su 
inclusión socio-laboral.

¿Las personas gitanas son re-
chazadas por las empresas? 

Sí, pero afortunadamente ca-
da vez menos. Muchas veces ese 
rechazo se produce por el desco-
nocimiento, las excusas son múl-
tiples, desde que son los traba-
jadores los que no quieren com-
pañeros gitanos en sus equipos, 
que son los clientes... En temas 
de limpieza nos hemos es muy 
habitual que nos digan “yo por 
mí lo contrataría pero no puedo 
mandar a esta mujer a limpiar 
un portal porque la comunidad 
de vecinos me va a decir que no” 
o que “la entidad bancaria me 
va a decir que no”, este tipo de 
respuesta es muy habitual. 

¿Sufre también el rechazo por 
parte de la sociedad?

La fundación tiene un progra-
ma de asesoramiento porque es 
tan habitual la discriminación 
hacia las personas gitanas que 
muchas veces asumen que es 
algo natural. Ven como algo na-
tural llegar a un supermercado 
y que el vigilante de seguridad 
les siga porque físicamente les 
identifica como una persona gi-
tana. La discriminación se da en 
cualquier ámbito, en el sector del 
comercio, a la hora de buscar tra-

donde existe más chabolismo de 
toda España, una situación que 
le está afectando a un muchas 
personas, no todas gitanas, pero 
sí una gran mayoría. 

¿Cuál es la postura de las fami-
lias respecto a la educación?

La educación de los niños 
gitanos ha pasado por tres eta-
pas en nuestro país, un primer 
momento en el que no estaban 
escolarizados, otro en el que se 
escolarizan de manera segrega-
da y el momento actual con una 
educación universal. Aún así, el 
nivel de analfabetismo de la po-
blación gitana es muy superior al 
de la población mayoritaria, el 60 
% de los niños gitanos abandonan 
la escuela de manera prematura 
frente el 13 % de la sociedad ma-
yoritaria, la diferencia es muy 
importante. Sí que es cierto que 
hay una falta reconocimiento por 
parte de la familias de la impor-
tancia de la educación, y lo ven 
como algo muy lejano porque 
ellos no han estudiado, no tuvie-
ron esa oportunidad y ven difícil 

que sus hijos puedan estudiar. 
   Desde la fundación creemos 
que la educación es una de las 
mejores herramientas para lo-
grar una inclusión social plena y 
por ello en el año 2007 pusimos 
en marcha el programa Promo-
ciona, es un programa que está 
consiguiendo éxitos importantes 
y cuyo objetivo es lograr el éxito 
escolar de los niños gitanos, es 
decir, que obtenga la titularidad 
obligatoria y que después conti-
núen estudiando.  

En cuanto a sexos, ¿cuál ateso-
ra un mayor abandono escolar?  

En el caso de la comunidad 
gitana, a diferencia de lo que 
sucede en la población mayori-
taria, son las niñas quienes más 
abandonan. En la sociedad gitana 
están muy definidos los roles de 
género, y el rol femenino sigue 
siendo el de cuidadora, madre o 
ama da casa, desde edades muy 
tempranas. Esto provoca que 
muchas niñas abandonen sus es-
tudios para cuidar de sus herma-
nos pequeños o porque se casan 
y son madres. Sin embargo, las 
niñas que continúan suelen lle-
gar hasta la universidad.

¿Cuál es la postura de la funda-
ción respecto a las tradiciones de 
la comunidad gitana?

Trabajamos para que prácticas 
como la del pañuelo, que están 
muy arraigadas, cada vez sean 
menos frecuente. Obviamente 
tenemos que respetarlo, como 
entidad podemos no compartir 
ciertas cosas pero tenemos que 
aceptarlas. Pero también es cier-
to que a medida que trabajamos 
temas de empoderamiento de la 
mujer, cada vez es más habitual 
que la propia mujer, o dentro de 
la familia, este tipo prácticas se 
vayan abandonando. 

¿Cuál es el motivo por el que 
la población gitana suele vivir 
agrupada en comunidad?

Cuando una familia tiene un ni-
vel económico con el que se pue-
den permitir comprar o alquilar 
una casa, esa familia gitana va a 
vivir donde más le interese. El 
problema reside en las personas 
en situación de vulnerabilidad, 
personas cuyos ingresos proce-
den de la renta básica o tienen 
ingresos muy precarios, y acce-
den a viviendas de promoción 
pública, estas están en el mismo 
barrio o en la misma zona. No es 
que las familias gitanas quieran 
vivir en las mismas zonas, sino 
que las promociones de vivien-
das publicas se hacen todas en 
el mismo lugar y a la hora de re-
partir las viviendas, las personas 
que reúnen los requisitos suele 
coincidir con personas gitanas o 
personas inmigrantes.

Por lo tanto, de alguna manera 
se aísla a estas personas...

Muchas veces las políticas se 
hacen desde el desconocimiento. 
Es positivo la creación de este 
tipo viviendas, pero los edificios 
congregan a personas con las 
mismas características de vul-
nerabilidad, y eso se traslada a 
la convivencia en el bloque, en el 
barrio...  y por tanto es un proble-
mas a medio largo plazo. 
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